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““在转型升级过程中在转型升级过程中，，对科技研发和对科技研发和
科技进步的重视程度不高科技进步的重视程度不高，，是我国企业是我国企业
普遍存在的不足普遍存在的不足。”。”全国人大代表全国人大代表、、天能天能
集团董事长张天任说集团董事长张天任说，，目前我国大多数目前我国大多数
民营高新技术企业尚未形成积极的技术民营高新技术企业尚未形成积极的技术
创新体系创新体系，，部分企业对技术开发存在顾部分企业对技术开发存在顾
虑虑，，缺乏应有的热情和动力缺乏应有的热情和动力。。

张天任代表认为张天任代表认为，，民营高新技术企民营高新技术企

业可从优势互补出发业可从优势互补出发，，积极同其他所有积极同其他所有
制企业横向联营制企业横向联营，，采取相互参股采取相互参股、、控股控股、、
租赁租赁、、兼并等形式兼并等形式，，迅速实现规模经营迅速实现规模经营，，

向集团化向集团化、、规模化发展规模化发展，，在统一的资源调在统一的资源调
配过程中配过程中，，实现规模经营和规模效益实现规模经营和规模效益。。

（（本报记者本报记者 吴佳佳吴佳佳整理整理））

张天任代表——

突 破 科 技 和 人 才“ 瓶 颈 ”

全国人大代表、娃哈哈集团公司董事长
兼总经理宗庆后两会期间做客中国经济网

“聚焦2014两会”特别节目，畅谈实现“中国
梦”、深化改革和企业转型等热点话题。

“中国梦”是人们关注的一个“热
词”，您怎么理解中国梦？

宗庆后：中国梦、民族梦与我个人
的梦想是统一的。对于娃哈哈集团来
说，就是要坚持饮料主业，从解渴向保健
功能转型升级，朝着健康产业努力；还要
延伸上下游产业链，发展原料基地、加工
基地和零售业，通过全产业链的控制来
保障食品安全。

在党的改革开放政策的指引下，我有
幸成为先富者，但是这些财富除了个人消

费之外其实也都是社会的。大家应该改变
一下财富观，先富起来的人要积极履行社
会责任，带动后富，从而实现共同富裕，让
每一个人都过上小康生活。

有关深化改革的问题是公众关注的
焦点，从民营企业家的角度，您认为未
来改革的关键点是什么？

宗庆后：随着改革进入攻坚期和深水
区，民营企业也到了转型、转折的关键时
刻。党的十八大提出经济体制改革的核心
问题是处理好政府和市场的关系，实现各
种经济平等发展，健全现代市场体系，这对
民营企业来说是一个很大的利好。

党的十八届三中全会提出了一系列的
深化改革的目标与措施，我认为应把行政审

批制度改革与财税制度改革作为突破口，一
旦这两个改革成功，其他问题将会迎刃而解。

您觉得目前的行政审批制度改革的
重点和难点在哪里？

宗庆后：对民营企业来讲，不仅仅是
“弹簧门”、“玻璃门”的问题，也不仅仅是垄
断行业进不去的问题，而是各行各业的审
批事项太多了，限制了企业的发展。

我建议，首先对行政审批事项予以
梳理并公布；二是制订标准，只要符合
标准，企业就可以去干，政府的工作重
心可以转到监管上；三是建立备案制，
政府汇总信息后将项目等情况向社会公
开，避免和减少重复投资、过度投资和
资源浪费。

全国人大代表、娃哈哈集团公司董事长兼总经理宗庆后——

改 革 是 企 业 转 型 最 大 利 好
本报记者 吴佳佳 陈莹莹
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““在煤炭企业转型发展的关键时在煤炭企业转型发展的关键时
刻刻，，应围绕科学发展这个主题和加快应围绕科学发展这个主题和加快
转变经济发展方式这条主线转变经济发展方式这条主线，，进一步进一步
调整结构调整结构，，走出一条绿色开采走出一条绿色开采、、绿色延绿色延
伸的循环发展之路伸的循环发展之路。”。”全国人大代表全国人大代表、、
平煤神马集团董事长梁铁山说平煤神马集团董事长梁铁山说。。

““推动煤炭企业转型升级推动煤炭企业转型升级，，要更加要更加
注重资源类产品的深加工和就地转注重资源类产品的深加工和就地转
化化，，把煤炭资源优势转变为产业链优把煤炭资源优势转变为产业链优
势势。”。”梁铁山代表认为梁铁山代表认为，，同时煤炭要向同时煤炭要向
新材料新能源贴近新材料新能源贴近，，要抓住国家在新要抓住国家在新
材料新能源方面的利好政策材料新能源方面的利好政策，，借势而借势而
上上，，尽快把新材料新能源产业培育成尽快把新材料新能源产业培育成
新的支柱产业新的支柱产业。。

（（本报记者本报记者 谢谢 慧慧整理整理））

“建立高度市场化的、规范的现代企
业制度是国企改革的关键，”全国人大代
表、中国化工集团中昊晨光化工研究院
有限公司总经理李嘉说，通过完善法人
治理结构和内部运行机制，企业的“婆
婆”将是董事会而不是国资委。出资人
通过董事会发挥作用，政府只管国资，而

不干涉企业的具体事务。
李嘉代表认为，发展混合所有制一

方面将提高企业决策的效率，另一方面
将减少低水平重复建设和决策失误，提
高资本运营质量。此外，还应建立完善
职业经理人制度，充分发挥企业家作用。

（本报记者 崔文苑崔文苑整理整理）

新型城镇化是企业家关注的另一个新型城镇化是企业家关注的另一个
焦点焦点。。那么那么，，新型城镇化道路又会把企新型城镇化道路又会把企
业推到什么样的业推到什么样的““风口风口””上呢上呢？？

中国企业家研究院近期发布对参加中国企业家研究院近期发布对参加
今年两会的百名企业家代表委员的调查今年两会的百名企业家代表委员的调查
结果显示结果显示，，企业家普遍认为企业家普遍认为，，城镇化过程城镇化过程
中的服务和消费升级将给企业带来广阔中的服务和消费升级将给企业带来广阔
发展空间发展空间，，二二、、三线城市乃至中小城镇的三线城市乃至中小城镇的
发展机会将日渐大于一线城市发展机会将日渐大于一线城市。。为了应为了应
对新型城镇化建设带来的发展机会对新型城镇化建设带来的发展机会，，选选
择将业务中心向二择将业务中心向二、、三线城市倾斜的企三线城市倾斜的企
业家占业家占3333..33%%，，选择去发现三选择去发现三、、四线小城四线小城
镇里商机的占镇里商机的占2828..22%%。。

全国人大代表全国人大代表、、TCLTCL 集团董事长李集团董事长李
东生表示东生表示，，城镇化是我国未来发展的重城镇化是我国未来发展的重
要增长引擎要增长引擎。。制造业企业应该把握住这制造业企业应该把握住这

次机会次机会，，特别是城镇化发展带来的对各特别是城镇化发展带来的对各
类消费电子产品需求的增加类消费电子产品需求的增加，，将是拓展将是拓展
市场的好机会市场的好机会。。

全国人大代表全国人大代表、、天明集团董事长姜天明集团董事长姜
明认为明认为，，新阶段的城镇化建设不应该是新阶段的城镇化建设不应该是
以以““摊大饼摊大饼””的形式建设超大型城市的形式建设超大型城市。“。“就就
地城镇化将是新的发展方向地城镇化将是新的发展方向，，必须要加必须要加
强农村公共设施的建设强农村公共设施的建设，，真正使农村的真正使农村的
面貌发生改变面貌发生改变，，使农民也能够像城市的使农民也能够像城市的
市民一样生活得更好市民一样生活得更好。”。”

姜明代表表示姜明代表表示，，伴随着农村的城镇伴随着农村的城镇
化化，，企业可以参与农村的投资企业可以参与农村的投资、、规划和建规划和建
设设。。通过参与公共服务配套设施和城市通过参与公共服务配套设施和城市
基础设施建设基础设施建设，，企业既能在城镇化进程企业既能在城镇化进程
中觅得发展机会中觅得发展机会，，又能够为经济转型又能够为经济转型、、社社
会发展和人民生活水平提高作出贡献会发展和人民生活水平提高作出贡献。。

两会企业界代表委员热议企业转型发展——

在 变 革 中 寻 找“ 风 口 ”
本报记者 王轶辰 李鹏翔
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2014年我国各项改革逐步深化，新型城镇化呼之欲出，行政审批制度改革加快⋯⋯两会期间，第

16届《中国企业家》“两会沙龙”举行。多位参加两会的企业界代表委员围绕“找到变革时代的风口”这

一主题，碰撞观点，探求变革动力

对企业来说对企业来说，“，“风口风口””是方向是方向，，是定是定
位位，，也是突破口也是突破口。。企业最大的企业最大的““风口风口””无无
疑来自各项改革的全面推进疑来自各项改革的全面推进。。

党的十八届三中全会提出党的十八届三中全会提出，，积极发积极发
展混合所有制经济展混合所有制经济，，支持非公有制经济支持非公有制经济
健康发展健康发展。。如何深化发展混合所有制经如何深化发展混合所有制经
济无疑是两会关注的热点济无疑是两会关注的热点。。

近一段时间近一段时间，，混合所有制经济的快混合所有制经济的快
速推进速推进，，让全国人大代表让全国人大代表、、万丰奥特控股万丰奥特控股
集团董事长陈爱莲备受鼓舞集团董事长陈爱莲备受鼓舞。。在制造业在制造业

低迷的背景下低迷的背景下，，万丰奥特作为混合所有万丰奥特作为混合所有
制经济的受益者实现了逆势上扬制经济的受益者实现了逆势上扬。。陈爱陈爱
莲代表认为莲代表认为，，混合所有制经济可以最大混合所有制经济可以最大
限度发挥民营经济的活力限度发挥民营经济的活力。。

民营企业对混合所有制经济充满期民营企业对混合所有制经济充满期
待待，，国有企业也跃跃欲试国有企业也跃跃欲试。。全国人大代表全国人大代表、、
吉林森工集团董事长柏广新说吉林森工集团董事长柏广新说，，他们一直他们一直
希望探索一种国家控股希望探索一种国家控股、、全体员工参股的全体员工参股的
混合经济模式混合经济模式。“。“能不能进行国有企业改能不能进行国有企业改
革革，，能不能让员工参股或者入能不能让员工参股或者入股股，，这就成这就成

了我们体制了我们体制、、资本转型的突破口资本转型的突破口。”。”
““让传统国企里的产业工人成为企让传统国企里的产业工人成为企

业的股东业的股东，，对企业的发展战略对企业的发展战略、、管理管理，，包包
括对企业领导的监督都会有帮助括对企业领导的监督都会有帮助。”。”柏广柏广
新代表说新代表说。。

金融体制改革的推进金融体制改革的推进，，资本性脱媒资本性脱媒
和技术性脱媒的趋势和技术性脱媒的趋势，，给传统银行带来给传统银行带来
的不仅是挑战的不仅是挑战，，更是机遇更是机遇。。全国政协委全国政协委
员员、、招商银行原行长马蔚华认为招商银行原行长马蔚华认为，，银行面银行面
临最大的挑战其实是自身的管理水平临最大的挑战其实是自身的管理水平。。
只要能闯过这一关只要能闯过这一关，，传统银行就能降低传统银行就能降低
成本成本，，适应利率市场化的新形势适应利率市场化的新形势，，而银行而银行
和互联网相互契合和互联网相互契合，，正在造就发展的新正在造就发展的新

““风口风口”。”。

““20142014年是我国经济变革与转型之年是我国经济变革与转型之
年年，，中国企业家群体将面临双重挑战中国企业家群体将面临双重挑战。”。”
与会的企业家认为与会的企业家认为，，当前企业发展面临当前企业发展面临
巨大的压力来自两方面巨大的压力来自两方面：：一是经济增速一是经济增速
下调下调；；二是以移动互联网为核心的技术二是以移动互联网为核心的技术
变革变革，，正重塑着传统行业正重塑着传统行业。。

对于传统产业而言对于传统产业而言，，随着随着““黄金十黄金十
年年””远去远去，，企业面临的市场环境日趋复杂企业面临的市场环境日趋复杂
多变多变，，生存压力日渐增大生存压力日渐增大，“，“寻找风口活寻找风口活
下去下去””成为企业家的一道必选题成为企业家的一道必选题。。

全国人大代表全国人大代表、、珠海格力电器股份公珠海格力电器股份公
司董事长董明珠坚信先进制造业的司董事长董明珠坚信先进制造业的““风风
口口””还在还在。“。“产品创新是业绩的根本保障产品创新是业绩的根本保障。。
去年我们靠创新使公司仍然保持了去年我们靠创新使公司仍然保持了99%%的的
利润率利润率。。创新创新，，挑战自己挑战自己，，这就是出路这就是出路。”。”

全国人大代表全国人大代表、、新希望集团董事长新希望集团董事长
刘永好认为刘永好认为，“，“变革的突破口在年轻人变革的突破口在年轻人”，”，
必须实现人才队伍的年轻化必须实现人才队伍的年轻化。。经过几年经过几年
努力努力，，新希望集团高管层的平均年龄已新希望集团高管层的平均年龄已
从从6060多岁降到了多岁降到了4040多岁多岁。。

互联网企业也不轻松互联网企业也不轻松。“。“不在风口不在风口
的人在寻找风口的人在寻找风口，，其实站在风口的人其实站在风口的人
也经常被吹得很难受也经常被吹得很难受。。在动荡的风口在动荡的风口
中中，，更需要不断自我革新更需要不断自我革新。”。”全国政协全国政协
委员委员、、百度公司董事长李彦宏说百度公司董事长李彦宏说，，当传当传
统企业经受互联网经济巨大冲击时统企业经受互联网经济巨大冲击时，，
互联网企业其实也无时不承受着巨大互联网企业其实也无时不承受着巨大
压力压力。。以互联网思维重新审视以互联网思维重新审视，，其实其实
每一个产业都有自己的每一个产业都有自己的““风口风口”。”。只有只有
不断颠覆自己不断颠覆自己，，才能给行业带来颠覆才能给行业带来颠覆
性改变性改变。。

梁铁山代表梁铁山代表——
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混 合 所 有 制 为 国 企 添 活 力混 合 所 有 制 为 国 企 添 活 力

深 化 改 革 造 就 突 破 口

新 型 城 镇 化 打 开 新 窗 口

勇于创新稳立“风口”勇于创新稳立“风口”

截至截至20132013年年底年年底：：

○○ 利用外资进入成熟稳定期利用外资进入成熟稳定期

○○ 新成立市场主体增速明显新成立市场主体增速明显

○○ 市场主体退出数量减少市场主体退出数量减少

○○ 市场主体密度持续增加市场主体密度持续增加

截至截至20132013年年底年年底：：

□□ 全国市场主体全国市场主体

突破突破60006000万户万户

□□ 资本总额超过资本总额超过

百万亿元百万亿元

“

本报讯 记者王志远 蒋华栋 杨明报道：近日，
德国、英国、韩国等国多家媒体高度关注中国“两
会”，对今年的中国政府工作报告和未来经济改革议
题进行深度解读，并予以高度评价。

德国媒体认为，从今年的政府工作报告来看，中国
的改革目标在于增加体制活力，提高民营经济地位。
与此同时，中国政府并不会放弃对经济的宏观调控。
事实证明，宏观调控政策使中国经济在市场动荡和国
际金融危机面前保持稳定。当地舆论认为，下一阶段，
中国政府希望通过创新的宏观调控思路和方式，将自
由开放的市场经济体系和国家经济的安全机制结合起
来，中国宏观调控正迈向更成熟、科学的阶段。

有德国媒体分析认为，中国政府将进一步推行资
本市场改革，银行将获得更大自由，随着金融领域逐
步对外部开放，投资中国将更加容易。同时，通过鼓
励私人投资，加快完成新环保税工作，打造绿色经
济，中国经济未来也将更加环保和可持续。

英国媒体对中国经济改革的前景持乐观态度。英
国《独立报》指出，虽然中国政府面临巨大的挑战和
压力，但新一届中国领导集体已展现出驾驭全局的能
力。《金融时报》 也认为，虽然经济改革面临来自地
方债务、影子银行等方面的挑战，但中国政府已经较
为有效地启动相关领域的改革，中国政府也将进一步
彰显其深化金融市场改革的决心和能力。

路透社指出，在改革蓝图已经确定的背景下，今
年中国两会关注的重点将是经济改革。在年初新兴市
场动荡、中国经济略显疲弱的情况下，经济改革将聚
焦于如何从投资和出口两方面推动经济增长方式的转
变、实现经济的均衡和可持续发展。

韩国媒体认为，今年中国政府工作报告将2014年
的经济增长目标定为 7.5%左右，已是中国连续 3 年维
持同一目标值，说明在国际金融危机后，中国已调整了
维持经济高速增长的政策基调，换以保持相对合理、健
康的经济增速，着力推进“质”的提升。韩国产业研究
院有关专家分析认为，7.5%左右的增长目标展现了中
国政府有能力克服经济不景气的自信，以及在不断深
化改革的同时，保持稳定、合理增长速度的决心。

国际社会高度评价中国两会


